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微
话题

【本期话题】

【议论纷纷】

“不正经招生指南”

“比较可爱，圆脸，显小”
“有啥说啥，喜欢用表情包，能
抛梗接梗等，不信可以加我微
信”……近日，一则西北工业大
学28岁女博导的招生指南在
学术圈爆火，引起各方热议。
你怎么看？

濠南
夜话

护而不扰
与野生动物和睦相处

□刘曦

观点
1+1

不是每次野蛮施工都能有惊无险
□郭元鹏

在如东县小洋口滨海
湿地，首次监测到的 6 头

“南通籍”麋鹿宝宝已经“满
月”；在如皋，一对东方白鹳
连续两年“做客”家庭农场，
栖息捕食。

（5月22日本报5版）

保护濒危野生动物资
源，保持生物多样性，维护
自然生态平衡，是人类赖以
生存和发展的重要基础。
城市野生动物数量的增加、
活动的频繁，在一定程度上
反映了生态环境质量的改
善。近年来，我们的城市生
态发生了显著变化，城市绿
化覆盖率逐渐提高，一个又
一个河道、森林公园和湿地
得以恢复，为野生动物创造
了栖息空间。

很多城市居民对野生
“朋友们”的到来表示惊喜

和好奇，但也有不少人产生
了担忧和无措，甚至遭遇过

“甜蜜的烦恼”：如野生凶兽
跑进村庄造成恐慌，破坏环
境糟蹋粮食带来损失等。
就像南京，野猪闯入高速公
路引发交通事故，冲进小
区、学校、商铺等地也给居
民造成了不小的恐慌。而
这些都给社会治理带来了
新的挑战。

城市与自然的距离在
不断拉近，野生动物栖息活
动地与人类活动范围的交
集在扩大，我们也逐渐接受
越来越多野生动物“进城”
的趋势。这种情况下，我们
不仅要按照法律法规保护
好野生动物，更要学会怎样
与它们和平相处。对于城
市管理者来说，对城中的野
生动物要有全面的了解，通
过现代化科技手段，准确跟

踪监测它们的活动范围、种
群数量和生活习性，针对性
地制定方案，努力创造适合
野生动物的生活条件，同时
保留人与动物之间的缓冲
带，避免发生直接冲突。居
民们也要提高对野生动物
保护的认知，在最初的惊喜
围观之后，更要学会保持距
离，做到“护而不扰”。

在人与自然和谐共生
的中国式现代化进程中，一
幅人与动物和睦相处的自
然画卷正在徐徐铺展。野
生动物越来越受益于绿色
发展之幸，而如何与野生动
物“睦邻友好”，也是需要我
们全体市民共同答好的一
张问卷。

5月14日上午9点44
分，南通市光明路口、劳护
后巷PE110低压燃气管线
被一家施工单位挖坏，事故
虽无明火、无人员伤亡，但
造成光明花苑两幢住宅停
气。大众燃气公司抢修人
员快速出动，紧急处置，在
中午11点 23分成功修复
挖坏的管道，恢复供气。

（5月21日本报4版）

之所以造成了“挖坏
燃气管线”的险情，就在于
这家施工单位没有与燃气
公司进行及时沟通，没有
了解地下燃气管线的信息
盲 目 开 挖 导 致 。 幸 运 的
是，此次野蛮施工只是虚
惊一场。但是在这种野蛮
施工导致的“冷汗直流”之

后，更需要做的事情是深
刻反思：城市道路的开挖
何时不再上演“步步惊心”
的惊险剧目？

类似的野蛮施工在全
国多地出现过。实际上，野
蛮施工导致的也不仅是燃
气管道的“步步惊心”，也有
供电线路、供水线路的“步
步惊心”。当然，其中尤其
以燃气管道的“步步惊心”
最为惊险。

该给挖坏燃气管线之
类的“野蛮施工”念念紧箍
咒了。国家层面有《城市
道路管理条例》，其中第三
十条明确：“未经市政工程
行政主管部门和公安交通
管理部门批准，任何单位或
者个人不得占用或者挖掘
城市道路”；第三十一条明

确：“因特殊情况需要临时
占用城市道路的，须经市政
工程行政主管部门和公安
交通管理部门批准，方可
按照规定占用”。此外，各
地也都有相应的地方管理
规定，对城市道路的开挖
进行约束。只有将这些法
律法规落实到位、监督到
位、处罚到位，才能真正终
结城市建设中上演的“步步
惊心”。

为了确保安全，还需要
绘制更加精细准确的“城市
管网地图”，以避免施工造
成的安全隐患。挖坏燃气
管线，野蛮施工该修理修理
了，不是每一次野蛮施工都
能有惊无险！道路开挖“法
制化”，才能少些挖断燃气
管线的“随意化”！

5月20日，崇川经济开发
区中桥社区党委举办了“党建
引领亲邻汇 相融共建红网格”
首届社区邻里文化节活动。

（5月22日本报4版）

“千金买宅，万金买邻”。
邻里关系是社会关系的重要组
成部分，这种基于空间的社会
关系，在传统社会中承载着情感
沟通和社会支持的重要功能。
不可否认，社区环境变好了，但
邻里之间缺乏沟通交流，甚至
一起住了好几年，对门住的是
谁都说不清楚，一些社区矛盾
往往产生在邻里之间。

无疑，中桥社区开展的首
届社区邻里文化节活动，呼吁
大家行动起来，走出家门，相聚
社区，自觉成为和谐邻里的守
望者、实践者、推动者，顺应了
民意、凝聚了人心，是推进和谐
社区建设的创新载体。

南通是一座文明之城、和
谐之城，邻里文化更应得到弘
扬。当然，构建和睦邻里关系，
需培育积极乐观的邻里文化，
倡导邻里节活动日常化、邻里
沟通经常化，通过以文化凝聚
人心，拉近邻里之间的距离。
同样，邻里文化产生于家庭，交
流于邻里，影响于小区，得益于
社区，是“从群众中来、到群众
中去”的文化。当每一个社区
都能充满邻里和睦的温暖与友
爱，社会才能更加文明和谐。

近日，我市一
批见义勇为先进
个人和先进群体
受到市政府表彰。
表彰决定要求，全
市广大干部群众要
以见义勇为先进典
型为榜样，大力弘
扬中华民族传统美
德，为建设更高水
平的平安南通、法
治南通汇聚强大
正能量。 朱晋画

集体婚礼

在“520”这个特别的日子
里，美丽的狼山脚下、江畔岸
边，祝福涌动，崇川区首届集
体婚礼在此举办。没有喧闹
的锣鼓鞭炮、没有铺张的宴
席，26对新人在市、区领导和
亲朋好友、广大群众的见证
下，心手相牵步入婚姻殿堂，
开启幸福新生活。

（5月21日本报3版）

让文明婚俗蔚然成风
□刘予涵

其实，结婚的意义不在于
排场多大，而在于彼此内心的
幸福，婚礼豪奢与否并非衡量
婚姻幸福的标准。与无谓的
铺张浪费婚礼相比，简约而不
失隆重的集体婚礼更加务实，
省的不光是钱，还有精力，同
时也让婚礼更有意义。此外，
集体婚礼虽然没有豪华的宴
席，但因众多媒体报道，集聚
了更多市民的关注，收到了更
多网友的祝福。因此，比传统
婚礼更完美、更有价值，更能
让新人们终生难忘。

当下，反对浪费、厉行节
约已成为全民共识。在这种
生活理念下，集体婚礼的做法
愈加显得意义重大。近年来，
各地都在大力倡导移风易俗，
推进婚俗改革，改变讲排场、
爱面子的婚礼陋习。期待更
多新人能够突破传统观念的
束缚，树立现代婚庆理念，让
集体婚礼逐渐流行开来，让文
明婚俗蔚然成风。

婚俗改革的生动实践
□孙维国

集体婚礼，作为一种新型
的婚礼形式，近年来备受关
注。随着人们对传统婚礼不
断地反思和思考，越来越多的
人开始选择集体婚礼。崇川
区首届集体婚礼的举办，正是
积极推行婚俗改革试点工作
的生动实践之一。

集体婚礼强调了个人在
社会中的责任和角色，传递出
的是爱与责任并存的理念。
当然，作为一种新型的婚礼形
式，集体婚礼同样存在一些问
题。比如，婚礼场地和婚礼品
质可能无法得到保障，新人的
个性化需求难以被满足，以及
私人信息易被泄露等。因此，
在实践中必须充分考虑这些
问题，并通过规范化管理来加
以解决。

集体婚礼作为一种新型的
婚礼形式，正受到越来越多人
的关注和青睐。我们有理由相
信，在不断的实践和探索中，婚
俗改革将会取得更加丰硕的成
果，未来的集体婚礼定会成为
更多人选择的主流形式。

邻里守望
生活更有爱

□鹰远

@晋城美 正经地讨论下
来，这份“不正经招生指南”并
没有问题。对于年轻学者，对
于其新的表达方式，人们不必
囿于固有的眼光看待。

@关育兵 在许多人眼里，
大学教授应该是“端着的”。但
其实大学教授也是普通人，也
完全可以像普通人一样说话。
这份招生指南活泼点儿，不仅
更符合邵教授28岁的年龄、年
轻人的需求，也更有益于学生
对老师的了解和对自身的判
断，是完全可以的。

本期话题下期继续

大爱汇聚
人间暖


